
 

 

RESUMO EXECUTIVO DA ATA 1 

REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DE 2023 2 

Data:      30 de março de 2023 3 

Horário: 9h00min 4 

Local:    SABESP – Ponte Pequena 5 

Membros do Colegiado 6 

SEGMENTO ESTADO 7 

Laura Stela Naliato Perez – Secretaria de Meio Ambiente, Infraestrutura e Logística 8 

Seica Ono - DAEE 9 

Daniel Jesus de Lima e Bárbara Melo Diniz - EMAE 10 

Rodrigo Ferraz Moreira - SABESP   11 

Luis Sérgio Ozório Valentim - Secretaria da Saúde 12 

Lilian B. Peres – CETESB 13 

Luciana Oliveira da Silva – Instituto Geográfico e Cartográfico 14 

Sérgio Luiz Damiati - Secretaria da Educação 15 

Monica Therezinha Bartié Rossi - Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação 16 

Gerson Salviano de Almeida Filho -  Instituto de Pesq. Tec. - IPT 17 

Clau de Luca – Secretaria de Políticas para a Mulher 18 

SEGMENTO MUNICÍPIOS 19 

Prefeituras Municipais 20 

Prefeito Fernando Antonio Seme Amed  - São Lourenço da Serra 21 

Prefeito Ayres Scorsatto – Juquitiba 22 

Prefeito Vanderlon Gomes - Salesópolis 23 

Marcelo Rodrigues da Motta  - Itapecerica da Serra 24 

Solange Wuo Franco - Suzano 25 

Israel Rodrigues de Sousa – Caieiras 26 

Tércio Oliveira Monteiro – Carapicuíba 27 

Marcel Ian Guidolin – Biritiba Mirim 28 

Claudete B. dos Santos Canada – Poá 29 

Yasmim Zampieri Sampaio – Itaquaquecetuba 30 



 

 

André Luiz da Costa Saraiva – Mogi das Cruzes 31 

Moacyr Alves de Souza – Ferraz de Vasconcelos 32 

Aldo Gomes da Costa Filho – Santo André 33 

José Rogério Moreira Santana – Mauá 34 

Braulio Baptista Jr. – São Caetano do Sul 35 

José Eduardo Victorino – Mairiporã 36 

Karin Kelly da Silva – Ribeirão Pires 37 

Nilson Cerazza Ferreira – Francisco Morato 38 

SEGMENTO SOCIEDADE CIVIL 39 

Amauri Pollachi - APU  40 

Marta Marcondes - USCS 41 

Melissa Graciosa – UFABC 42 

Waldo Villani – ASSEMAE 43 

Cristiane Lima Cortez – FECOMERCIO-SP 44 

Elcio de Sales – CIESP Oeste 45 

FIESP 46 

CIESP São Paulo 47 

Hilmann Carlos Henrique Albrecht – CIESP Cotia 48 

Francisca Adalgisa da Silva – APU 49 

Ricardo Guterman - FNU 50 

Paula Caubianco – CIESP Castelo 51 

Bruno Hayami – SINDICATO RURAL DE MOGI DAS CRUZES 52 

Virgílio Alcides de Faria - MDV 53 

Jaqueline Bória - UNIFESP 54 

Ricardo Saad - CIESP SBC  55 

Mulzumeire Matos – APGAM 56 

Jorge Luiz Aguiar – SINTAEMA 57 

Luiz Souza Lima da Silva Carvalho - SINDIPEDRAS 58 

Adrian Meusburger - ANGua 59 

Gustavo Veronesi - SOS Mata Atlântica 60 

CONVIDADOS COM DIREITO À VOZ 61 



 

 

Joana Franklin De Araújo - Ministério Público do Estado de São Paulo   62 

Ana Paula Raimundo e Ariston da Silva Melo Jr. - FATEC  63 

Ausências Justificadas: Luciana Ferreira e Claudia Varnier (Instituto de 64 

Pesquisas Ambientais). 65 

1. Abertura. Amauri Pollachi Presidente do Comitê em exercício (APU) constatando 66 

quórum abriu a reunião agradecendo as presenças e pela SABESP ter cedido seu 67 

espaço. Ressaltou o importantíssimo papel da SABESP para o apoio na governança 68 

dos recursos hídricos da bacia do Alto Tietê e, que continue a desempenhar esse papel 69 

enquanto empresa pública. Justificou a ausência, por motivos de saúde, de Wanderley 70 

de Abreu Soares (DAEE) Secretário Executivo do CBH-AT e Hélio C. Suleiman - Diretor-71 

presidente FABHAT assumiu a função de Secretário Executivo da reunião, destacando 72 

a presença de 41 representantes do colegiado. E teceu comentários sobre a 73 

participação do Comitê no evento Conferência Mundial da Água, que aconteceu na 74 

ONU, em sua sede em Nova Iorque, como uma das 39 entidades brasileiras 75 

credenciadas. Destacou que, pelo relato de diversas cidades espalhadas ao redor do 76 

mundo, por mais que tenham problemas e conflitos na bacia, avançaram muito com o 77 

Estado de São Paulo à frente, sem a menor sombra de dúvida. A palavra de ordem na 78 

Conferência foi para a união dos povos, fortalecimento e integração.  79 

2. Expediente, Comunicações e Ordem do Dia.  Hélio C. Suleiman (Diretor Presidente 80 

da FABHAT) informou que, na reunião anterior, quando foi deliberado e analisado o 81 

empreendimento em área de várzea, em momento algum desacreditou os relatos, mas 82 

que, devem se ater ao princípio do licenciamento, se há licenciamento no órgão 83 

licenciador e, no referido caso, a informação obtida na CETESB não havia 84 

licenciamento, também com a resposta da SPTrans dizendo que a fotografia 85 

apresentada era do Parque Linear Cantinho do Céu. O Engenheiro Marco A. Palermo 86 

(PMSP) explicou, trazendo as informações que, trata-se de uma iniciativa inserida em 87 

conjunto a outros planos, projetos, intervenções e serviços necessários para fazer frente 88 

ao desenvolvimento de São Paulo, incluindo a navegação fluvial urbana do rio Tietê em 89 

toda extensão do município de São Paulo que tem como meta para o futuro a 90 

implantação do sistema aquático de transporte público hidroviário com o transporte 91 

público de passageiros. Trata-se de uma iniciativa pioneira para viabilizar a implantação 92 

do sistema de transporte público hidroviário no município de São Paulo. O estudo de 93 

viabilidade para o projeto piloto foi protocolado na CETESB. Finalizou dizendo que “não 94 

há qualquer intervenção física, nenhuma obra, nenhum serviço, a não ser 95 

levantamentos topográficos que estejam sendo realizados no local e se há outros 96 

detalhes, estamos à disposição, totalmente abertos e transparentes. visando obter a 97 

manifestação do órgão ambiental“. O Presidente solicitou envio do documento oficial, e 98 

na íntegra, para o Comitê. Marta Marcondes (USCS) informou que as desocupações e 99 

desapropriações já estão ocorrendo, fato que registrou recentemente com fotografias e 100 

vídeo, e então, perguntou, indignada com o posicionamento da Prefeitura, como poderia 101 

estar pronto o atracadouro? Também pelo que pode apurar, as comunidades locais são 102 

contrárias à obra. Virgílio Alcides de Faria (MDV) propôs vistoria técnica na área. O 103 



 

 

Diretor Presidente da FABHAT e o Presidente encaminharam no sentido de criar um 104 

Grupo de Trabalho para estudo e análise do tema em tela, mantendo informados os 105 

órgãos de fiscalização e controle.  106 

3. Leitura, discussão e votação do resumo executivo da primeira reunião plenária 107 

de 2023, realizada em 28 de fevereiro. Após a dispensa da leitura, a Ata foi aprovada 108 

por unanimidade, com a solicitação de Virgílio Alcides (MDV) para incluir a criação de 109 

Comissão com o Comitê, CETESB, MDV e EMAE, com objetivo de realizar visita técnica 110 

no local do empreendimento. Marcelo Rodrigues da Motta registrou a presença da 111 

Prefeitura de Itapecerica da Serra. 112 

4. Apresentação atividades da gestão 2021-2023. Em síntese, foram registradas 113 

muitas realizações do período, entre elas, a quantidade de reuniões nas variadas 114 

instâncias do Comitê, aproximadamente uma a cada três meses, destacando trinta e 115 

nove reuniões de consultas às Câmaras Técnicas em que, também analisaram as 116 

compatibilidades dos Planos Diretores municipais com as Leis Específicas. O 117 

PROCOMITÊS, o programa patrocinado pela Agência Nacional de Águas-ANA que 118 

visa o desenvolvimento e fortalecimento com várias ações em prol dos Comitês 119 

gerando recursos que permitiram aquisição de equipamentos para a realização de 120 

reuniões virtuais e para a utilização do espaço na Fundação Agência do Macedo do 121 

Alto Tietê-FABHAT. E há o desafio para a próxima gestão no sentido de promover 122 

articulações políticas para os Projetos de Lei em prol da gestão dos recursos hídricos 123 

caminhe nas instâncias competentes. O Comitê também foi mais visualizado nos 124 

canais de mídias sociais, há uma maior interação com o público e também entre outras 125 

realizações da gestão, ocorreu o importante evento “Conexão Água” realizado 126 

conjuntamente com o Ministério Público Federal, participação no Fórum da Água sobre 127 

impactos da política nacional de segurança hídrica. E apresentou em resumo as 128 

indicações dos empreendimentos financiados, inclusive por programas de duração 129 

continuada-PDCs, sendo que a maior quantidade de empreendimentos foi para as 130 

obras drenagem. Na sequência da reunião apresentou o balanço das demandas do 131 

segmento da Sociedade civil, no início da gestão vinte e um a vinte e três, relatando 132 

em que medida foram atendidas, não atendidas ou estão pendentes. A conclusão é 133 

que grande parte das demandas apresentadas foram de alguma forma atendida. O 134 

programa de Fiscalização Integrada está em andamento por meio de 135 

empreendimentos financiado pelo FEHIDRO, que evidentemente pode ser aprimorado, 136 

deve ser aprimorado, mas que está acontecendo. E por fim agradeceu a todos e todas 137 

pelo trabalho, pelo empenho e pela dedicação demonstrada. Virgílio solicitou relatório 138 

pormenorizado sobre o atendimento, ou não, das demandas do segmento da 139 

Sociedade Civil além de, reunião com os Prefeitos referente as pautas ambientais 140 

municipais. O Presidente solicitou que a Secretaria Executiva providencie o relatório.   141 

5. Apresentação do relatório de atividades da GT-EE no biênio 2022-2023. Melissa 142 

Graciosa (UFABC) Coordenadora do GT Eventos Extremos apresentou, o conteúdo 143 

integral foi disponibilizado em link na reunião e pode ser obtido com a Secretaria 144 

Executiva do Comitê. Destaque para o desenvolvimento de ações para alcançar os 145 

objetivos específicos (i) levantar e processar séries históricas de eventos extremos, 146 



 

 

avaliação do impacto e ocorrência dos eventos extremos na bacia do Alto Tietê, com 147 

vistas ao diagnóstico, considerando também as inundações e, (ii). levantar o estado da 148 

arte dos projetos FEHIDRO para investimento de recursos visando a mitigação dos 149 

eventos extremos, incluindo a comunicação sobre os eventos extremos e as ações do 150 

GT contribuindo com dados para o Relatório de Situação da bacia. Incorporando 151 

diversas atividades aos objetivos específicos e recomenda a contratação de pessoal 152 

técnico especializado com projeto específico para a revisão de dados fundamentais ao 153 

monitoramento, estudos e previsão de enfrentamento dos eventos extremos na bacia 154 

do Alto Tietê. O Presidente destacou que o tema é importante, cada vez mais 155 

importante para o Comitê, dizendo “eventos extremos não são fatos isolados, estão no 156 

nosso cotidiano. [...] trabalho de análise e de orientação, inclusive para que possamos 157 

nos dedicar, aperfeiçoar os planos, a governança e o financiamento para que as ações, 158 

principalmente em soluções baseadas na natureza sejam financiadas na bacia, como 159 

regra.” 160 

6. Apresentação sobre a estrutura e funcionamento do comitê. A apresentação 161 

sobre a estrutura e o funcionamento do Comitê é realizada de praxe, a cada nova 162 

gestão do CBHAT e está disponibilizada no site do Comitê destacando que o Comitê 163 

é órgão colegiado, de um caráter consultivo e deliberativo, sem poder de fiscalização, 164 

responsável pela gestão de recursos hídricos de forma descentralizada, participativa e 165 

integrada em área de drenagem de cinco mil, setecentos e setenta e cinco quilômetros 166 

quadrados, dividida por subbacias. A FABHAT foi instituída em dois mil e dois como o 167 

braço executivo do comitê, com a personalidade jurídica para executar as decisões do 168 

Comitê. 169 

7. Deliberação CBH-AT n° 161 de 30.03.2023 que Elege a Diretoria e os 170 

representantes para o Plenario do CBH-AT e instancias para a gestão 2023-2025. 171 

Foram eleitos e empossados os representantes do colegiado CBHAT para a gestão 172 

2023-2025: (i) Diretoria Presidente: Vanderlon Gomes, Prefeito do município de 173 

Salesópolis, pelo segmento Municípios; Vice-presidente: Melissa Graciosa, 174 

representante da Universidade Federal do ABC, pelo segmento Sociedade Civil; 175 

Wanderley de Abreu Soares Junior, representante do Departamento de Água e Energia 176 

Elétrica (DAEE), pelo segmento Estado. (ii) Segmento Estado, Secretaria de Meio 177 

Ambiente, Infraestrutura e Logística – SEMIL; Departamento de Águas e Energia 178 

Elétrica-DAEE, Empresa Metropolitana de Águas e Energia - EMAE; Companhia de 179 

Saneamento Básico do Estado de São Paulo-SABESP, Secretaria da Saúde, 180 

Companhia Ambiental do Estado de São Paulo-CETESB, Fundação para a 181 

Conservação e a Produção Florestal, Instituto Geográfico e Cartográfico do Estado de 182 

São Paulo; Secretaria de Agricultura e Abastecimento, Secretaria de Desenvolvimento 183 

Econômico, Secretaria da Educação, Secretaria de Desenvolvimento Urbano e 184 

Habitação, Casa Militar – Coordenadoria da Defesa Civil, Instituto de Pesquisas 185 

Tecnológicas-IPT, Secretaria de Políticas para a Mulher, Secretaria da Fazenda e 186 

Planejamento, Instituto de Pesquisas Ambientais-IPA. (ii) Entidades Municipais: São 187 

Paulo (T) e São Lourenço da Serra (S), Biritiba Mirim (T) e Embu das Artes (S), Caieiras 188 

(T) e Cajamar (S), Mairiporã (T) e Santana de Parnaíba (S), Francisco Morato (T) e 189 

https://comiteat.sp.gov.br/wp-content/uploads/2023/04/Deliberacao-CBH-AT-n%C2%B0-161-de-30.03.2023-Elege-a-Diretoria-e-os-representantes-para-o-Plenario-do-CBH-AT-e-instancias.pdf
https://comiteat.sp.gov.br/wp-content/uploads/2023/04/Deliberacao-CBH-AT-n%C2%B0-161-de-30.03.2023-Elege-a-Diretoria-e-os-representantes-para-o-Plenario-do-CBH-AT-e-instancias.pdf


 

 

Franco da Rocha (S), Itapecerica da Serra (T) e Embu Guaçu (S), Ferraz de 190 

Vasconcelos (T) e Barueri (S), Itaquaquecetuba (T), e Cotia (S), Suzano (T) e Osasco 191 

(S), Poá (T) e Jandira (S), São Caetano do Sul (T) e Juquitiba (S), Salesópolis (T) e 192 

Pirapora do Bom Jesus (s), São Bernardo do Campo (T) e Ribeirão Pires (S), Mogi das 193 

Cruzes (T) e Taboão da Serra (S), Santo André (T) e Diadema (S), Carapicuíba (T) e 194 

Itapevi (S), Mauá (T) e Rio Grande da Serra (S), Guarulhos (T) e Arujá(S); (iii) 195 

representando segmento Sociedade Civil: Universidade Federal do ABC (T) e Centro 196 

Universitário UNIFIEL(S), Universidade Federal de São Paulo -UNIFESP (T) e a vaga 197 

de suplente ficou aberta, Universidade Municipal de São Caetano do Sul-USCS (T) e a 198 

vaga de suplente ficou aberta, ASSEMAE - Associação Nacional dos Serviços 199 

Municipais de Saneamento(T), CIESP regional São Bernardo do Campo(T), a 200 

Associação Brasileira das Concessionárias Privadas e Serviços Públicos de Água e 201 

Esgoto – ABCOM(S), FECOMERCIO SP(T), CIESP Oeste(S), FIESP-Federação das 202 

Indústrias do Estado de São Paulo(T), Sindicato das Indústrias de Extração de Areia do 203 

Estado de São Paulo-SINDPEDRAS(S), CIESP sede(T), CIESP regional Castelo (S), 204 

Sindicato Rural de Mogi das Cruzes(T), CIESP Cotia(T), Associação dos Profissionais 205 

Universitários da Sabesp-APU(T), Instituto de Arquitetos do Brasil(S), Federação 206 

Nacional dos Urbanitários(T), Sindicato dos Trabalhadores em Água, Esgoto e Meio 207 

Ambiente do Estado de São Paulo(T), a Associação Paulista de Gestores 208 

Ambientais(S), o Sindipedras - Sindicato da Indústria de Mineração de Pedra Britada do 209 

Estado de São Paulo(T), Sindicato da indústria da construção civil de grandes estruturas 210 

do estado de São Paulo(T), Movimento em defesa da vida-MDV(T), Instituto SIADES(S), 211 

Fundação SOS Mata Atlântica(T), Instituto Terra Luz(S), Observatório Nacional dos 212 

Direitos de Água e Saneamento, ONDAS(T) e Associação Nossa Guarapiranga(S). Na 213 

ocasião também foram indicadas as composições para as cinco Câmaras Técnicas do 214 

Comitê: Para a Câmara Técnica de Planejamento e Articulação – CTPA: ESTADO: 215 

SEMIL, SABESP, IPT, DAEE e CETESB, para o segmento municípios: Biritiba Mirim, 216 

Itapecerica da Serra, Suzano, São Paulo e Poá e do segmento sociedade civil: FIESP 217 

(T) e CIESP-SP(S), MDV (T) e SOS Mata Atlântica(S), UNIFESP(T) e UFABC(S), 218 

ANGua (T) e APU (S) e SINDIPEDRAS (T). Para a Câmara Técnica de Gestão de 219 

Investimentos, segmento ESTADO: SEMIL, SABESP, IPT, DAEE e CETESB, segmento 220 

municípios: São Paulo (T) e Itaquaquecetuba (S), São Bernardo do Campo (T) e São 221 

Caetano do Sul (S), Salesópolis (T) e Suzano (S) e Mogi das Cruzes (T). Para o 222 

segmento Sociedade Civil: UFABC, Sindicato Rural de Mogi das Cruzes, UNIFIEO, 223 

APGAM e FNU. Para a Câmara Técnica de Educação Ambiental: Do segmento 224 

ESTADO: Secretaria da Educação. SABESP, SEMIL, Secretaria de Políticas para a 225 

Mulher e Casa Militar. Do segmento municípios: Mairiporã (T) e Suzano (S), Francisco 226 

Morato (T) e Santo André (S), Ferraz de Vasconcelos (T) e Carapicuíba (S), 227 

Itaquaquecetuba (T) e São Paulo (s) e Itapecerica da Serra (T). Da sociedade civil: 228 

UFABC (T) e Universidade de São Caetano do Sul (S), APGAM, APU, CIESP Castelo 229 

e SOS Mata Atlântica. As Câmaras Técnicas de Monitoramento Hidrológico e Águas 230 

Subterrâneas possuem composição fixa, de acordo com as deliberações que as criaram. 231 

Ficam eleitos para o Conselho Deliberativo da FABHAT: pelos Municípios: São Paulo, 232 

Salesópolis, Ferraz de Vasconcelos, São Bernardo do Campo, Itapecerica da 233 



 

 

Serra e Francisco Morato. Do segmento Sociedade Civil: Sindipedras, ONDAS, 234 

Sindicato Rural de Mogi das Cruzes, FNU,  e Universidade de São Caetano do 235 

Sul e APU. Para o Conselho Fiscal da FABHAT: I – Secretaria da Fazenda, II – 236 

Prefeitura de São Paulo, e III – APGAM. Para o o 1º Grupo - Alto Tietê, do segmento 237 

Municípios, no Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CRH, no biênio 2023-2025: I 238 

- Titular: Salesópolis e II - Suplente: Ferraz de Vasconcelos. Para o 1º Grupo - Alto Tietê, 239 

do segmento Municípios, no Conselho Estadual de Saneamento - CONESAN, no biênio 240 

2023-2025: I - Titular: Juquitiba e II - Delegado: Mogi das Cruzes. Para o 1º Grupo - Alto 241 

Tietê, do segmento Municípios, no Conselho Estadual de Mudanças Climáticas – CMC, 242 

no biênio 2023-2025: I - Titular: Francisco Morato e II - Suplente: Mairiporã. Hélio 243 

Suleiman, Diretor-presidente da FABHAT e Amauri Pollachi, Ex-Presidente, 244 

parabenizaram a nova diretoria e novos os representantes desejando muito sucesso. 245 

Encerramento. Assim, cumprida a Ordem do dia o Presidente Vanderlon Gomes, 246 

Prefeito do município de Salesópolis, pelo segmento Municípios, agradeceu as 247 

presenças dando por encerrada a reunião. Esta Ata, resumo executivo dos registros 248 

taquigráficos da Ata de inteiro teor, foi elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina com a 249 

revisão da Secretaria Executiva do CBH-AT. 250 

Prefeito Vanderlon Gomes 251 

Presidente do CBH-AT 252 

Melissa Cristina Graciosa 253 

Vice-presidente 254 

Wanderley  de Abreu Soares Júnior  255 

Secretário Executivo do CBH-AT 256 

 257 


